

Año XXVIII Santa Isabel 3 de MAYO de 1931 Núm. 659 C

# LA GUINEA ESPAÑOLA

REVISTA SEMANAL ILUSTRADA  
PUBLICADA CON APROBACIÓN ECLESIASTICA POR LOS MISIONEROS  
HIJOS DEL INMACULADO CORAZON DE MARÍA

**Precios:** Colonia 15 ptas. Fuera de la Colonia 18 ptas. y certificada, 25 ptas. al año  
Se admiten anuncios según tarifa que facilitamos al que lo solicite.

**SUMARIO.** Portada, El pico del Camerun—Santoral y Sto. Evangelio—En la misma dirección—Mis impresiones—Leyendo la prensa Extranjera—Noticias de la Colonia, locales, de Bata y S.Carlos—El canal de panamá, el lago de Tanganica y un modelo de indígenas.—Noticias de la prensa.



## GRABADO

En el pico de Kamerun con sus 3.960 metros de elevación, hace unos años brotaron de sus faldas unos cráteres incandescentes que estuvieron en ignición por bastante tiempo, apreciándose sus efectos desde nuestra isla.



## INDICADOR RELIGIOSO

## SANTORAL

- 4 L. sta. Mónica, vda.  
 5 M. La Conv. de S. Agustín, ob., dr. y fdr.  
 6 M. s. Juan Ante Portán Latinam.  
 7 J. ss. Estanislao, ob. mr., y Augusto, mrs.  
 8 V. Aparición de S. Miguel Arcángel.  
 9 S. s. Gregorio Nacienceno, ob. y dr.  
 10 D. † V desp. de Pascua. Nuestra Señora de los Desamparados. s. Antonino, arz.

## EVANGELIO

SEGÚN SAN JUAN (XVI, 5-14)

En aquel tiempo: Dijo Jesús a sus discípulos: Ahora me voy a aquel que me envió; y ninguno me pregunta: ¿A dónde vas?

Porque os he dicho estas cosas, vuestro corazón se ha llenado de tristeza. Mas yo os digo la verdad: Os conviene que yo me vaya; porque si yo no me fuere, el Consolador no vendrá a vosotros, mas si yo me voy, os lo enviaré. Y cuando él venga, convencerá al mundo en orden al pecado, en orden a la justicia y en orden al juicio. En orden al pecado, por cuanto no han creído en mí; respecto a la justicia, porque yo me voy al Padre, y ya no me veréis; y tocante al juicio, porque el príncipe de este mundo ha sido ya juzgado.

Aún tengo otras cosas que deciros; mas por ahora no podéis comprenderlas.

Cuando, empero, venga el Espíritu de verdad, él os enseñará todas las verdades necesarias para la salvación; pues no hablará de suyo, sino que dirá todas las cosas que habrá oído, y os preñunciará las venideras. El me glorificará; porque recibirá de lo mío, y os lo anunciará.

## EN LA MISMA DIRECCION . . .

En uno de nuestros últimos artículos apuntábamos ideas sobre el intervencionismo de nuestros indígenas capacitados en la vida pública: debe requerirse su actuación en todas las esferas sociales y encaminado a eso ha de ir la educación en que se les vaya formando. Precisa abrir horizontes a su actuación social: de

nuestros indígenas deben salir agricultores, industriales, profesionales, sacerdotes, agentes de administración etc.

Esas corrientes muy racionales son las que se van abriendo paso en todas las colonias, de tal manera que dentro de algunos años no será conocida el Africa de hoy, como actualmente dista ya mucho de ser el Continente negro lo que era hace 15 o 20 años atrás: ante ese movimiento no podemos permanecer inmóviles: el paso se está marcando y es preciso seguirlo.

Así lo vemos en la prensa colonial extranjera: solo por vía de ejemplo vamos a transcribir de publicaciones bien recientes unas notas que refuerzan lo que vamos diciendo.

## NO ANDAMOS SOLOS.

Entre los proyectos acariciados con más cariño por los Directores de Obras Públicas en la Nigeria a fin de ahorrar no pequeños capitales y dedicarlos a las carreteras, es uno el de reducir gran parte del personal técnico europeo sustituyéndolo, en cuanto permitan las circunstancias, por naturales del país; al efecto y para llevarlo ya a la práctica, los directores del Public Works Department han tomado cartas en el asunto haciendo indagaciones entre los matriculados en los colegios superiores de Kaduna, Enugu e Ibadan a fin de encontrar individuos que reemplacen a aquellos; esto por el momento y como consecuencia de lo determinado por el cuerpo directivo de aquel departamento, que en lo venidero se tomarán otras decisiones más concretas y particulares sobre el asunto.

**A mayor abundamiento.** El Comité por la Unión de los Territorios africanos del Este presentó en 10 de marzo último a su presidente Mr. Stanley un memorandum redactado por la Sociedad Antiesclavista de aquellos territorios, en el que se declara y determina la posición de que sean declarados y considerados iguales ante la ley todos los súbditos ingleses de aquellos países, suprimiendo por consiguiente toda barrera de ciudadanía procedente de razas y de colores.; la propuesta fue sostenida por cuantos asistían a la sesión.

levantando acta de la misma para llevarla a la práctica inmediatamente.

El defensor de la idea la apoyó en la conducta que siguen los franceses en sus colonias de las que sacan cuantos miembros pueden para sus empleos y necesidades, hasta para la metrópoli, pues sabido es que en la actualidad hay 18 franceses africanos miembros de las Cámaras de Diputados; el Vice-Presidente de la Cámara de hace poco meses, era también un descendiente de Africa y un senegalés es Subsecretario de Estado para las Colonias. Dijo además, en apoyo de la tesis, que los Ingleses del Oeste no van por otro camino y alegó varios ejemplos que ratificaban aquel proceder, pues son muchos los naturales de aquellos países que se hallan encumbrados a los mejores puestos de la Colonia de entre todos los ramos, doctores, jueces, abogados, magistrados, fiscales, obispos y demás, siendo sus nombres sobrado conocidos para que los traigamos a colación.

A propósito de lo cual y como comentario final del mismo el Manchester Guardian notaba "que el mejor defensor de estas innovaciones era el General Grey uno de los soldados más distinguidos del ejército inglés hoy capitán de industria, yendo tras él toda una serie muy distinguida de personalidades de mucho fuste que apoyan igual demanda.

## UN BUEN EJEMPLO.

Es el que nos da la Caifer: hace tiempo inició sus ensayos a base de diferentes productos tropicales: en su labor ha sido sistemática y constante, y, ya al presente se va presentando la exportación de la Banana como un negocio colonial de porvenir, que con el tiempo podrá ser la salvación económica del país. El Abacá ha sido otros de sus ensayos y hubiera continuado con el Cacahuete de no encontrar dificultades aduaneras para su introducción en la Península.

La estadística de embarques realizados por la Caifer desde Octubre pasado hasta la fecha, nos da a entender que la orientación es completa, pues al mismo tiempo que estudia los productos y las variantes de su presentación, se preocupa de abrir el mercado: nosotros hacemos votos porque el éxito corone esfuerzos y actividades encaminadas a un mayor desenvolvimiento colonial.

## ESTADÍSTICAS DE EMBARQUES (CAIFER)

### Banana fresca.

Marzo. 29. Wahebe. Hamburgo 370 racimos (Sierra Leona).

Abril. 17. Legazpi. Barcelona. 200 huacales dobles id.

### Abacá.

Octubre. 16. Montevideo. Bilbao. 3 fardos-90 ks. p.b.

Noviembre. 13. Legazpi. 4 fardos-400 ks. p.b.

Diciembre. 13. Montevideo. 24 fardos-1319 ks. p.b.

Enero. 14. Legazpi. 17 fard.-1052 ks. p.b.

Febrero. 14. Montevideo. 23 fardos.-1860 ks. p.b.

Marzo. 17. Teide. 24 fardo.-2400 ks. p.b.

Abril. 16. Legazpi. 17 fard.-2108 ks. p.b.

### Harina de plátano.

Enero. 14. Legazpi. Bilbao. 4 sacos. 148 ks. p.b.

### Harina de banana.

Febrero. 14. Montevideo. Bilbao. 15 cajas 590 ks. p.b.

### Banana pasa.

Octubre. 14. Montevideo. Bilbao. 100 cajas. 730 ks. p.b.

Noviembre. 13. Legazpi. 200 cajas. 1600 ks. p.b.

Diciembre. 13. Montevideo. 200 cajas 1906 ks. p.b.

Enero. 14. Legazpi. 100 cajas 680 ks. p.b.

Febrero. 14. Montevideo. 100 cajas 760 ks. p.b.

## MIS IMPRESIONES

(Conclusión)

A Moka: El día 22 a las ocho de la mañana y en compañía de un criado del indicado agricultor, llamado Santiago Sieriche, y otro acompañante de Laka llamado Miguel Bakabe, salimos para Moka el encantador.

A las diez de la mañana estuve ya en la Misión de Concepción. Después de dar y ofrecer un deber filial a aquellos misioneros, salimos derecho para el objeto de nuestro viaje.

Durante la subida contemple algunos panoramas tan bonitos que no es dable la pluma, ni la lengua a expresar el encanto de dichas y variadas bellezas.

Estudiando este paraje desde lejos y de cerca se contemplan unos hermosísimos panora-

mas de esbeltas montañas que rígidas y soberbias, se elevan unas tras otras a lo largo y ancho de aquel escabroso terreno.

Después de casi cinco horas de largo caminar y después de contemplar el esbelto lugar llamado las costeras que se compone de veintitrés zigzag.

A la terminación se llega ya el lugar de nuestra expedición ¡¡MOKA!!

¡¡Qué bello!! Qué estupendo!! Qué rara en comparación de los lugares que en toda mi vida contemplé!!

El aspecto que ofrece, no deja de llamar la atención del observador en la citada MESE-TA. Qué bellas son las vacas, las ovejas y cabras, las huertas tanto de europeos como de indígenas: el ambiente es confortante y el aire que allí se respira es reparador: renace el espíritu y el cuerpo descansa.

Los principales edificios de Moka son la Compañía Colonial de Africa, Cuartel y Misión Católica, con la casa del conocido indio señor Alimama.

Desde un principio tenía predilección por Moka, sus aguas minerales, su elevación; sus lagos, cascadas, y todas las maravillas de esa creación del universo, despertaban, en mi fervorosos anhelos: varios días lo disfruté.

El día 26 de febrero a las nueve de la mañana y acompañado de un niño de diez años llamado Luis Beele, salí con dirección a las anheladas aguas minerales de MOKA.

Después de una hora de ascender sin cansancio, llegamos a un montículo desde el que se vé toda la extensión de MOKA: allí hay un potrero. Disfrutamos de aquel encanto y comenzamos a descender un poco, llegando en diez minutos a una casa de la compañía Colonial de Africa. Desde esa casa a las aguas habrá escasamente diez minutos.

Ya estamos en el lugar de nuestro encanto ¡¡Bello, silencioso, algo sombrío y misterioso pero al que tiene el anhelo de verlo y visitarlo echa el miedo a las espaldas y se sostiene ante aquella misteriosa soledad que impone.

Tiene dos aberturas por donde mana el agua, la primera tiene el agua limpia y potable; la de más arriba que se sube en forma de un hervidero aparece el agua barrosa, pero más ravisosa y bulliciosa que el primero hierve.

Tomé en mis manos una cacerola que encontré por allí y tomé agua como un litro.

¡¡Qué buena, Qué saludables son esas aguas

minerales; frías como el hielo y tiene sabor agradable de refrescante gaseosa.

Permaneci quince minutos en ese prodigioso lugar y luego con mucho pesar mío y del niño que acompañaba, nos retiramos dejando herida nuestra imaginación de una impresión que jamás se borrará de mi mente.

El domingo día primero de marzo de este año, tocó el turno al LAGO denominado San Joaquín.—

Después de misa emprendí la marcha en compañía del Gerente de la casa Ambas Bay en esta Ciudad, Don Tomás Wilson, que también había ido a ese lugar de Moka a contemplar las maravillas de que tanto se habla.

A las nueve y media salimos, con destino a ese lugar. No hay más que ascender, sin que se tenga que descender por ningún momento.

Después de una hora, nos paramos para tomar un refrigerio y contortar el cansado cuerpo. El descanso duró quince minutos. A continuación emprendimos la marcha y los niños que nos acompañaban saltaban con juvenil alborozo, sin duda para manifestarnos que nuestro lugar ya no estaba lejos. A las once en punto estuvimos ya en el lugar del lago. ¡Qué sorprendente! Un mar en medio del espeso bosque, con una extensión casi de dos kilómetros de diámetro. No se puede apreciar justamente las dimensiones puesto que no se puede bajar por los montes, pero será aproximado a las dimensiones que aquí hago constar.

Nos quedamos con la boca abierta al considerar que en medio de los bosques aparece también la maravilla de la creación. Tiene el color de agua salada de mar, pero no la puede probar, porque como digo el lugar estaba difícil y poco accesible.

Después de contemplar esta maravilla y tomar un refrigerio, emprendimos la marcha para Moka a la una y media.

Como que se trata de solamente descender, a las doce menos quince minutos estábamos ya en Moka refiriendo a nuestros conocidos el resultado de nuestro viaje.

Nos quedaba solamente por visitar la cascada que dicen ser muy notable también, pero el tiempo no nos lo permitió.

La gente de Moka son muy amables, simpáticos, y muy tratables; se hacen querer de todos cuantos pasan; conservan en mucho sus patriarcales costumbres y son serviciales.

El día 3 de Marzo v en compañía de Don

Fernando Serralta, joven Español residente en Boloko de Concepción, salió en camión para la conocida Bahía de Concepción, para de allí tomar la embarcación que me había de conducir a Santa Isabel, para comenzar de nuevo mi trabajo, pues el día diez de marzo debía terminar mi licencia.

Estuve unos días en compañía del conocido indígena José Maho en Boloko y también algunos otros con el señor Serralta, agradeciéndoles desde estas humildes cuartillas las atenciones y los grandes favores que me hizo durante mi estancia en dicha demarcación.

El día seis a las ocho de la noche me embarqué con destino a esta Capital, llegando a ella el día siete a las ocho en punto de la noche.

Agradezcó grandemente al Patronato de indígenas, miembros y todos cuantos componen de algún modo esta Corporación por la licencia que me concedieron, la cual me permitió contemplar algunas maravillas que están encerradas en esta pequeña Isla nuestra.

Santa Isabel, 15 de Abril de 1931.

Auxiliar del Patronato de Indígenas.

*N. M.<sup>a</sup> Copariate*

## LEYENDO LA PRENSA EXTRANJERA.

El Gobernador de la Nigeria en el manifiesto dirigido a las Cámaras legislativas de aquel país se ha felicitado del estado de la agricultura y comercio del territorio que no obstante el estado de depresión de los mercados, ha salido a flote en la demanda con no poca honra para el país. Manifiesta después la enorme campaña llevada a cabo en el año que acaba de transcurrir para rematar con la plaga de la langosta que de manera tan alarmante se echó encima del territorio con peligro de acabar con todas las cosechas. Para ello se pusieron en juego cuantos medios estuvieron al alcance de la autoridad: por varios meses más de cien europeos se vieron empleados en la empresa de destruir los gérmenes de los bichos, habiendo sido esta campaña una de las más grandes llevadas a cabo en el país con este objeto, por el área dilatadísima que ocupaban las langostas y por lo radical de los medios empleados, habiendo sido ellos los que salvaron al país de la enorme bancarrota que con la destrucción de las cosechas hubiera sufrido,

Por lo que respecta al cultivo y desarrollo del algodón, las balas vendidas subieron de 10,000 del año anterior a 34,000; en las provincias del sur, los números han sido 6900 contra 939 y 68 de los dos años precedentes del algodón Ishan, mientras que entre los de procedencia indígena ha habido un descenso aterrador, debido al desarrollo que van tomando las especies europeas o cultivadas por ellos.

El cacao ha sido poco más o menos como en el anterior, no habiendo cosa especial que comunicar respecto al desarrollo del aceite de palma, que ha seguido rutinario, si bien las instalaciones de maquinaria están en plena actividad, siendo varias las que se están llevando a cabo en estos meses.

Una de las causas del adelanto en la agricultura es sin duda, y de las mayores, el establecimiento de unas 50 fuentes en la región de Sokoto con abastecimiento más que suficiente para pequeñas obras de irrigación en los campos.

El Departamento de veterinaria se complace en manifestar que los progresos iniciados años ha, han seguido en este, como se puede comparar, teniendo en cuenta el número de animales inmunizados contra la peste bovina superior a 200,000; otros 220,000 se han así mismo inmunizado contra otras epidemias y 20,000 contra la pleuroneumonía, siendo mucho lo gastado para prevenir en los mismos la enfermedad del sueño. Cerca de Kano se han establecido algunos cubiertos para secar las pieles confiando en que los destacados para estudiar los pastos a una con las condiciones del suelo, aportarán con sus experiencias, no pocas utilidades al estado en este género de negocios.

Los trabajos forestales han sido de igual suerte atendidos cual conviene por los diferentes departamentos, habiéndose hecho notables trabajos en la introducción de algunas especies de utilidad como la Azadarachta indica, los eucaliptus y otras. La planta considerada como la fuente del aceite contra la lepra, el Hydnocarpus, se desarrolla admirablemente en las regiones de Akilla, Sapoba, Vitoria y otras esperándose mucho de él.

En cuanto a las minas dice el Memorandum que en el estaño se ha notado poca mejora por lo bajo de los precios, mientras que en el oro y en el carbón ha sido extraordinario el movimiento: de Enugu salieron en vez de 34,937 toneladas del año pasado, 358,000; en Minna se recogió una pepita que pesaba 14 onzas,

# NOTICIAS DE LA COLONIA

## NOTICIAS LOCALES

El Sr. Gobernador interino, Don José Domínguez Manresa se halla muy mejorado de la dolencia que le aquejaba, habiendo podido reanudar sus tareas ordinarias. Lo celebramos.

El día 30 de Abril se despidió de la Colonia el Lili Woermann que tan buenos servicios le ha prestado en las comunicaciones intercoloniales. Salió para Calabar y luego para Hamburgo.

Hará el servicio el Regín y en su defecto es de creer que le suplirá la Transmediterránea, según se dijo.

## DE BATA

**Cursillo de Maestros indígenas.** Del 21 al 26 del presente mes de abril ha tenido lugar el cursillo de Maestros indígenas presidido por el Inspector interino de Enseñanza D. Luis Lancina. Han sido aprobados definitivamente 6 maestros y condicionalmente ocho.

**Banquete monstruo.** El día 19 del actual (abril) y para conmemorar el advenimiento de la República hubo un banquete monstruo en la fonda del Sr. Bernal al que acudieron unos noventa comensales europeos. El local resultó pequeño e incapaz de contener a tanta gente; reinó mucha cordialidad no habiendo desmanes de ninguna clase y haciendo uso de la palabra dos o tres de los asistentes.

**El Lili Woermann.** Con el presente, concluye el Lili Woermann la serie de viajes que con tanta regularidad ha venido haciendo al Continente y Annobón durante casi un año.

Difícilmente vendrá otro que le supla y ni siquiera que le iguale.

Aunque sea extranjero, es deber nuestro reconocer que todos en el Continente estaban contentísimos de sus embarques y desembarques y que sienten su cese en el servicio.

*Raro.*

## DE SAN CARLOS

San Carlos, uno de los distritos más hermosos y fétiles de nuestra Isla de Fernando Poo, en cuyas riberas se asienta el trono de nuestra bella Moreneta de Montserrat, cada día lo contemplamos más pujante en sus manifestaciones de vida y movimientos modernos.

**Consejo de Vecinos.** Funciona esta Cor-

poración con regularidad: tiene sus reuniones periódicas y siempre que algún asunto de interés, para bien del distrito, lo requiere.

Lo constituyen varios Sres. Europeos y dos morenos de relieve.

**El Relleno.** Nuestra playa va tomando un aspecto encantador.

Con el muro de contención que años atrás se contruyó, con expensas particulares, y que servía como de juguete a las mansas olas de nuestra bahía, pues no había quien tomara a pechos la magna labor de su relleno ahora casi se puede decir que es un hecho y esto que falta mucho todavía.

Desde que el inteligente y activo D. Eduardo Guyat se puso al frente, aunque interino, de este Delegación y del Consejo de Vecinos tenemos entendido que al presente lo disfruta en propiedad, tomó la obra con cariño, entusiasmo y hasta con obsesión de que debía dar cima, si tenía tiempo, a ello.

Las toneladas de tierra que han ido cayendo contra el muro, y allí de pie se le veía vigilando y animando las brigadas.

Merece también aplauso por la cooperación prestada D. Julio Rivera.

Actualmente van por buen camino los trabajos por haberse puesto al frente como capataz el laborioso D. José Santa Ana prestando su ayuda el Capitán del Puerto, hace unos dos meses llegado, D. Antonio Fernández, ganando al propio tiempo la limpieza de todos los centornos.

La obra ha sido muy contrariada.

**Sanidad.** Reconocida de todos es la inmensa labor realizada estos últimos años por los Doctores que han llevado el peso del Hospital Reina Victoria de S. Carlos.

No hay más que recorrer las salas y diferentes dependencias para convencerse de ello.

Recientes son los nombres de D. J. Villaverde y Frco. Llerandi, con los competentes e infatigables Practicantes Marquez y Cantuche. Al presente si cabe está más avalorada la labor sanitaria con la dirección del Dr. Juan Bote, persona de indiscutible mérito y sería, pues sabe dar al ambiente del Hospital cierta atmósfera de atracción agradable.

Es muy conocido de antes apreciado por sus méritos el Sr. Practicante D. Félix Gil que trabaja con celo en este Hospital. Se ha intensificado la labor, reglamentando días y horas de asistencia y esparciendo hojas de llamamiento

personal para ser tratados gratuitamente. Con estas medidas han de desaparecer los focos tripanosomiásicos que tan castigada tenían esta comarca, desapareciendo por contado el sin número de locos que la infectaban.

**Carreteras.** Tema es este parecido al de la lotería nacional que todos esperamos con ansia su finalización a fin de palpar sus benéficos resultados. Mas hablando claro hemos de decir que va para largo. Hace unas semanas volviendo de Basakato no vimos de carretera más que señales de medición en diferentes sitios pero golpes de pico y paleta sólo desde Boloko a S. Carlos, en donde al parecer se trabaja con tesón, pero la obra va despacio. Aprovechando la seca se están arreglando las pistas de Misola a Batete practicando una verdadera red a fin de que pueda ser trasladada y recogida fácilmente la próxima cosecha. De aquí a una semana quedará completamente terminado el puente sobre el Iri, pudiendo con esto subir los autos a María Cristina sin bajar a la mar. Acaba de dar el Sr. Delegado las últimas órdenes sobre el particular.

**La república** El día 20 de los corrientes el C. de Vecinos proclamó el cambio de régimen de la Nación Española.

**Restauran S. Carlos.** Uno de estos días se va a abrir al público el primer similar en esta localidad. Las habilidades culinarias y posteriores del Sr. Federico Soler, su propietario, no hay quien no las tenga muy conocidas. Los que hasta ahora al llegar a S. Carlos miraban a un lado y al otro para poder tomar algún alimento, no tienen más que mirar de frente y toparán con el **Restaurán S. Carlos**

*Luis Sagarra.*

*C. M. F.*

## EL CANAL DE PANAMÁ.

Un periódico norteamericano señala a España como la nación que más ha contribuido a la apertura del canal de Panamá.

Para probarlo, cita que un español fué el descubridor del istmo, dos ingenieros españoles los que por orden de Felipe II, en 1523, hicieron los estudios para un canal entre los ríos Chagres y Grande, y españoles ahora los obreros que en más número y con más fe y ahinco han estado dedicados a facilitar la fiscalización de esa maravillosa obra del ingenio humano, demostrando ser por su sobriedad, hábitos de trabajo y valentía, los mejores y más resistentes desde el comienzo de los trabajos.

El nombre de España, descubridora de un mundo, merece respeto y simpatía, cuando de este mundo se diga muy pronto:

—He aquí un mundo, del que los hombres, en alarde sublime, han sabido hacer dos.

**El lago Tanganica**, que separa las antiguas posesiones alemanas del Este de África de la colonia belga del Congo, fué considerado siempre como un lago profundo, ya que, según las mediciones de Livingstone, su profundidad era de 595 metros, y de 647 metros, según las de Giraud. Sin embargo, durante el año próximo pasado, el capitán Jakobs procedió a nuevas mediciones, encontrando en la parte Norte del mencionado lago una profundidad máxima de 1,277 metros. Estos resultados fueron comprobados por el explorador belga, Dr. Stappers, quien llegó a encontrar una profundidad de 1,435 metros.

Por lo tanto, el lago Tanganica no es tan sólo el lago más profundo de África, sino el segundo, en profundidad, de toda la tierra. El primer lugar lo ocupa el lago Baikal, con 1,523 metros de profundidad.

Stappers averiguó, además, que a una profundidad de 600 a 300 metros el Tanganica está separado en dos partes por una cuesta que corre de Este a Oeste, tanto, que este explorador emite la idea de que pueda tratarse de dos lagos, cuya unión se haya efectuado en el transcurso de los tiempos.

### Un modelo de Indígenas.

El negro Estanislao Mugwanya, uno de los primeros convertidos por los misioneros de Uganda (África Central), ferviente católico y padre de 17 hijos, ha llegado a ser, desde el establecimiento de los ingleses en aquel país, un personaje importante. El Gobierno del pro-

---



---

## SOLAR GUIMARAES

esquinas calles Reina Victoria y Calicia, se vende con las construcciones existentes en parcelas de 20, 15, 10, 10 y 23 metros de frente por 31'50 metros de fondo

Informes: GUIMARAES Ltd.

tectorado le ha nombrado Ministro de la Justicia y uno de los tres regentes del reino durante la menor edad del Rey Dauodi. A pesar de tan elevada posición, asiste todos los días a Misa, y sólo después de cumplir sus deberes para con Dios se entrega a las ocupaciones de sus altos cargos, que desempeña con la mayor escrupulosidad, habiendo merecido la honrosa distinción de que Su Santidad le haya concedido la Gran Cruz de San Silvestre.

## NOTICIAS DE LA PRENSA

### RADIOS DE MADRID

24-4-31

A las dos de la tarde de ayer falleció en París la Infanta Isabel. El Gobierno se propone construir en Madrid tres mil quinientas casas baratas y repatriar a tres mil emigrados que se hallan en Cuba faltos de recursos. El fiscal de la República ha presentado querrela contra Martínez Anido con motivo de la Ley de fugas de Barcelona. Los reformistas han acordado adherirse a la República. En la reunión de la Sociedad de las Naciones en Ginebra Lerroux representará a España. Se han aprobado las bases de la rectificación para las elecciones constituyentes que se celebrarán a mediados de junio. Con motivo de la entrega de las banderas de la República el Gobierno organiza una fiesta nacional militar. La alta Comisaría de Marruecos tendrá pronto carácter civil. Anoche marchó Sanjurjo a Tetuan siendo muy bien despedido. Libras 48,75.

25-4-31

La Santa Sede ha reconocido al Gobierno de España. A mediados de julio terminará la revisión del censo concediendo el voto a partir de los 23 años. Han sido colocados en la Capitanía General pliegos para renovar el juramento y prometer adhesión a la república; fueron los primeros firmantes Federico y Dámaso Berenguer, López Pozas, Vallestinos. Se ha dictado un auto de procesamiento y prisión contra el general Mola exigiendo diez mil duros de fianza para su libertad provisional. Se ha dispuesto que se retiren de todas las escuelas los retratos de Don Alfonso y los signos monárquicos. Ossorio y Gallardo ha sido nombrado Presidente de la Comisión de Códigos. Se ha dispuesto la apertura del aeropuerto nacional de Madrid. Libras 48,40.

27-4-31

El Consejo de Ministros acordó prohibir la enagenación de los bienes particulares de D. Alfonso hasta que se termine el inventario de los bienes del Patrimonio Real; deja en situación de disponibles a los contralmirantes Carvia y García Reyes; anula la convocatoria de ingreso en la academia general militar; concede el pase a la situación de retirados con totalidad del sueldo a todos los generales, jefes y oficiales que lo soliciten en el plazo de un mes sin perjuicio de la reducción forzosa de las plantillas que estime oportuna el Gobierno. El sábado por la noche marchó a Barcelona Alcalá Zamora habiendo sido bien despedido, así como fueron brillantes y entusiásticos los actos celebrados ayer en aquella capital. El partido de fútbol Irlanda-España terminó con empate a un tanto. Libras 48,40.

28-4-31

En el Palacio del Senado comenzó el Congreso del Consejo sindical internacional estando representados sesenta países. El jefe socialista belga Vandervelde ha declarado que la revolución política de España ha sido el hecho más importante internacional después de la gran guerra europea. Ingresó en prisiones militares procesado el general Dámaso Berenguer encargando su defensa al general Franco. También ha sido procesado el general Fernández Heredia. Hanse suprimido los sueldos de cesantía de todos los ministros nombrados a partir del trece de septiembre de 1923 hasta el 14 del actual. Restablécese la Ley del Jurado con intervención de la mujer en los crímenes pasionales. Aprobóse la bandera Nacional Roja, Amarilla y Morada y en el centro el escudo de España. Libras 48,40

29-4-31

El Ministro de la guerra ha declarado que la disposición relativa al retiro de los Generales, Jefes y Oficiales no será definitiva hasta que las Cortes la aprueben pudiendo en caso contrario incorporarse otra vez en sus destinos. Gregorio Marañón ha rehusado la Embajada de España en París y dice que prefiere laborar en favor de la República apartado de la política. Queipo Llano y sus Ayudantes visitaron ayer la casa del pueblo de Madrid siendo ovacionados. Se ha confirmado el auto de prisión del General Mola. El derecho al uso del carnet militar reconoceráse únicamente a quienes tengan derecho de anterioridad. Ayer ocurrieron en Lisboa y Oporto sangrientos choques entre los estudiantes y la fuerza pública. Los rebeldes de la isla de Madeira continúan resistiendo al cerco de las fuerzas leales. Libras 47,60.

BANAPÁ-Impr. de los Misioneros